

**Ecole - Collège - Internats** 

L'Ensemble Scolaire VITAGLIANO regroupe sur un même site dans le 4ème arrondissement au cœur de Marseille : une classe maternelle, une école primaire, un collège et un dispositif de classe-relais. Il propose aussi un Internat Éducatif et Scolaire et une Unité Éducative de Prévention créée en 2013 avec le soutien financier du Conseil Départemental.



## Les + de notre ensemble scolaire

- Accompagnement global des élèves
- Cadre privilégié au cœur de la ville
- Equipe pluridisciplinaire de professionnels
- Internat comme outil éducatif
- Relation de proximité et confiance entre le jeune et sa famille

Vitagliano favorise un esprit de famille, d'appartenance, d'attention aux autres et de communauté. La qualité des relations y est importante. Mettant en valeur la diversité, l'ouverture à la différence, nous reconnaissons la valeur de la transparence, de la participation de tous pour la construction de la confiance mutuelle. L'ensemble scolaire Vitagliano, à taille humaine et reconnu par l'Education Nationale, accueille en moyenne 80 collégiens et 55 écoliers dont les 3/4 sont internes. Les effectifs sont réduits :

- une classe par niveau
- à l'école en moyenne 15 élèves par classe
- au collège en moyenne 20 élèves par classe.

## Les spécificités du public accueilli

Vitagliano lutte contre le décrochage scolaire en accueillant des élèves ayant des problématiques sociales et comportementales. Afin de les réconcilier avec la réussite scolaire, l'ensemble scolaire pratique une pédagogie différenciée, basée sur la confiance et l'autonomie.

La présence d'orthophonistes et d'une psychologue au sein de l'établissement permet une prise en charge selon les besoins de chaque enfant.

#### Notre approche

- Une équipe éducative au soutien du pédagogique notamment durant les temps scolaires
- Adaptation des pratiques pour répondre aux besoins des élèves qui sont souvent en échec avec des méthodes plus classiques : proposer une pédagogie basée sur des projets
- Travailler sur le projet personnalisé du jeune
- Un droit à l'erreur inhérent à la démarche expérimentale, pour les éducateurs, les professeurs comme pour les élèves.



## Le projet d'établissement

Notre projet d'établissement rappelle et inscrit les fondements de notre action : histoire, valeurs, environnement, pour qui et pour quoi nous agissons. Il donne à voir nos spécificités et présente la direction et nos orientations stratégiques



## **Notre projet**

- Volonté marquée d'impliquer et de prendre en considération la parole de chacun : le Penser & Agir Ensemble
- Prendre en compte et poser un regard bienveillant sur chacun avec sa singularité
- Répondre aux besoins des élèves, des familles, des équipes

## Ouvrir, Accompagner, Apprendre dans la

bienveillance et la confiance

### Nos valeurs

A Vitagliano, nos valeurs se nourrissent par les 4 dimensions du projet éducatif d'Apprentis d'Auteuil.

- La Personne : chaque enfant est accueilli tel qu'il est, avec sa culture, sa croyance ou ses orientations spirituelles et ses différences.
- La Communauté : l'ensemble scolaire se veut inclusif, chacun doit pouvoir y trouver sa place et s'y épanouir. Ainsi, l'accueil et l'hospitalité sont des valeurs fortes.
- La Rencontre : nous croyons en la nécessité du vivre ensemble et proposons un cadre sécure pour tous. C'est aussi porter des valeurs de solidarité, d'entraide et de partage.
- Le Chemin : chacun, élève, famille ou professionnel, est invité à se « déplacer », se remettre en question, et s'autoriser à cheminer. Travailler à Vitagliano signifie s'engager en faveur de l'épanouissement des élèves et des logiques collectives.

#### Nos orientations

- Epanouissement dans un cadre sécurisant, bienveillant et stimulant
- Le dépassement de soi à travers le sport et l'art
- La lutte contre le décrochage scolaire en favorisant une pédagogie différenciée de projets, grâce au numérique et en développant le tutorat



## DISPOSITIF COUP DE POUCE

Les élèves du CP à la 3ème bénéficient à Vitagliano d'un accompagnement en temps d'études de 3 heures par semaine. Ces temps sont inscrits dans les emplois du temps de chaque élève de 16h35 à 17h30.

Les élèves sont encadrés par un binôme ou trinôme selon les niveaux de classe : enseignant / éducateur. Il s'agit d'une réelle complémentarité qui permet d'agir tant sur les savoir-faire que sur les savoir-être des élèves.



- Personnalisation des parcours pour mener tous les élèves à la réussite de leur projet personnel
- Suivi rigoureux et individualisé des élèves
- Développement du savoir-être de l'élève
- Compréhension, assimilation et réinvestissement des contenus
- Intervention de bénévoles

L'implication de bénévoles dans la démarche de soutien scolaire est déterminante : elle permet aux élèves d'être soutenus par des étudiants porteurs de sens, d'espoir, d'exemplarité sur une voie de réussite



## Nos objectifs

- Répondre aux besoins des élèves ayant des troubles des apprentissages fondamentaux,
- Contribuer à renforcer l'aide apportée à chaque jeune, et ainsi réduire les inégalités d'accès au savoir,
- Proposer différentes approches éducatives et pédagogiques afin de mener tous les élèves à la réussite de leur projet personnel : pédagogie de l'accompagnement personnalisé, mise en place de groupes de travail de compétences, mise en place de tutorat,
- S'organiser dans son travail personnel et renforcer la méthodologie des élèves,
- · Contrôler des connaissances au quotidien,
- Accompagner les élèves dans leur parcours d'orientation professionnelle et leur parcours citoyen.

#### Les modalités

- Demi-groupes à effectif réduit : ilots en groupes de compétences
- Salles de classes aménagées
- · Accès au matériel scolaire
- Mise à disposition de casiers pour chaque élève permettant le travail autour de l'organisation de son matériel et la méthodologie
- Affichage repérant dans chaque salle de travail : emploi du temps, horaires, protocole et règles communes sur ce temps d'études
- Appréhender et maîtriser l'outil numérique



Depuis 2017, la Classe-Relais est un dispositif permettant une mise à distance temporaire d'un élève de son collège d'origine. C'est aussi un temps de réflexion où il sera soutenu pour travailler sur sa posture et sur le sens donné aux apprentissages.

## Les + de la Classe- Relais

- Pédagogie de projets
- Suivi individualisé
- Espace aménagé spécifiquement sur le site

Retrouver le goût de l'école, l'estime et la confiance en soi en rentrant différemment dans les apprentissages : pédagogie par des projets interdisciplinaires (ateliers, sorties, rencontres)

## La Classe-Relais



## **Nos Objectifs**

- Redonner confiance, réconcilier le jeune avec lui-même et avec l'école afin qu'il puisse se réinvestir dans les apprentissages et dans un projet d'avenir
- Travail sur la posture d'élève et le sens des apprentissages
- Remobiliser l'élève pour éviter qu'il soit exclu du système scolaire. Travail sur les savoir-être afin de permettre de reprendre confiance en soi
- Aider l'élève à acquérir les compétences du socle commun à son rythme

## Les modalités

- Sessions de 6 semaines.
- Effectifs réduits : 7 élèves en moyenne par session

L'équipe pédagogique et éducative assure un suivi individualisé de l'élève en proposant des projets interdisciplinaires basés sur des axes pédagogiques : axe littéraire, axe scientifique, axe artistique

### Conditions d'admission

- Repérage de l'élève en difficulté par les professeurs, CPE, chef d'établissement de son collège. Transmission d'un dossier au coordinateur du dispositif relais
- Accord de l'élève et consentement des parents ou du représentant légal
- Analyse du dossier par le coordinateur / chef d'établissement
- Admission en dispositif relais pour un ou plusieurs modules
- Réintégration dans sa classe d'origine, sur proposition de la commission après avis de l'équipe du dispositif relais



## **Internats**

Les internats de l'ensemble scolaire Vitagliano sont des leviers pour la remobilisation scolaire des enfants. Les internes sont répartis en 3 lieux de vie qui accueillent 80 filles et garçons de 6 à 16 ans, du CP à la 3ème.



- Un cadre du quotidien favorable à la mise au travail et à l'accès à l'autonomie
- Un projet d'animation axé sur la culture, l'ouverture au monde et le sport
- Une prise en compte de la parole des jeunes
- Une équipe pluri-professionnelle au service des enfants et de leur réussite

Conjuguer l'éducatif et le pédagogique dans un même lieu et en articulant les actions avec les familles et les partenaires extérieurs



### Les objectifs

- Permettre à chaque jeune de trouver un cadre favorable à sa réussite scolaire et à l'épanouissement de sa personnalité,
- Accompagner chaque interne dans sa relation aux autres : en s'ouvrant sur le monde et en progressant dans son autonomie,
- Permettre d'apaiser et de renforcer les relations au sein de la famille.

### L'équipe

- Des éducateurs
- Des surveillants de nuit
- Des maîtresses de maison
- Un chef de service éducatif

#### Les internats

Nos internats sont mixtes. Les jeunes sont logés en chambre de 2 à 3 internes. Chaque unité a sa salle d'activité.

L'IES \_Internat éducatif et scolaire\_ est ouvert aux élèves collégiens, il vise au maintien des bonnes conditions de travail et accompagne chaque jeune vers l'autonomie.

L'UEP \_Unité éducative de prévention\_ accueille des internes dès le primaire. Ces unités spécifiques ont été créées pour renforcer la politique de prévention et l'action de l'établissement dans la lutte contre le décrochage scolaire et le soutien à la parentalité. Il vise à surmonter en amont les difficultés et inégalités d'apprentissage qui peuvent être à l'origine de décrochage scolaire.

#### Le travail avec les familles

Les équipes des internats œuvrent au bien-être des enfants en lien étroit avec les familles, afin de travailler de façon cohérente et transparente.

### Les conditions d'admission

- avoir entre 6 et 16 ans
- à la demande et avec l'accord des représentants légaux, et avec l'adhésion du jeune
- entretien avec l'équipe de direction de l'établissement + examen en commission d'admission



## Penser & Agir Ensemble

« Seuls on va plus vite, Ensemble on va plus loin ».

Apprentis d'Auteuil crée les conditions favorables pour que chacun \_jeune, famille, salarié, bénévole, partenaire\_ trouve sa place et soit considéré. Afin qu'il puisse prendre la parole, qu'il soit entendu, la fondation a fait du Penser et Agir Ensemble un élément fort de son ADN.



## Les + du PAE à Vitagliano

- Une implication et prise en compte de la parole de tous élèves, parents, équipe
- La charte du bien-vivre ensemble
- Des temps de rencontre et d'échange
- Des projets fédérateurs qui rassemblent

Le PAE est un axe majeur du projet d'établissement. Ce dernier a par ailleurs été écrit avec la participation des jeunes, des familles et des professionnels. Il en est de même pour la Charte du bien vivre ensemble qui définit les axes forts de notre vie collective. Ce sont des outils essentiels à notre principe de co-éducation.

### Une posture d'ouverture et d'accueil

L'objectif : prendre conscience de sa dignité, de ses capacités et ses talents en permettant de devenir créateurs de solutions et acteur de sa vie. L'ensemble des équipes de la fondation Apprentis d'Auteuil est invité à ouvrir des espaces pour « Penser et Agir Ensemble avec les familles et les jeunes » en :

- accueillant leur parole,
- coopérant avec eux dans la recherche de réponses à leurs questions > faire AVEC et POUR les familles et les jeunes,
- se formant ensemble à une culture de l'éducation et de la parentalité.

Des objectifs que l'ensemble scolaire Vitagliano met aussi activement en place en renforçant la relation avec les familles, pour favoriser la réussite des élèves. La collaboration entre élèves, parents et professionnels est essentielle à la vie de l'établissement pour faire communauté et le faire vivre.

#### Des temps dédiés

Il existe plusieurs temps au sein de l'établissement impliquant les différents acteurs. Les jeunes et les parents sont invités à participer en s'investissant au cours des conseils de classe, des conseils de de vie sur les internats et des conseils de coopération, de démarche qualité.

Des projets conviviaux et fédérateurs rassemblent tout au long de l'année jeunes, salariés, bénévoles, familles, partenaires : chez Apprentis d'Auteuil chacun est considéré, personne n'est laissé sur le bord pour créer une communauté active !



## La pastorale

Afin de devenir les citoyens de demain, nous choisissons de proposer aux élèves d'aller vers la découverte et la réalisation de soi. C'est avec l'ouverture aux valeurs d'entraide, de partage de rencontre que nous proposons aux jeunes de s'épanouir dans toutes leurs dimensions: corps, cœur et esprit



## Les + de la pastorale à Vitagliano

- Disponibilité et écoute personnalisée des besoins de chacun
- Dialogue interreligieux
- Animations transverses
- Présence d'une communauté religieuse

Vitagliano est un établissement de l'Enseignement catholique, sous tutelle des Spiritains.

En 1849, le Père Vitagliano et la soeur Marie-Élisabeth Reinaud créent L'OEuvre des Orphelins à Marseille. Ils accueillent les enfants que le choléra a privé de leur famille pour leur donner une éducation et les former à un métier. C'est en 1996 qu'Apprentis d'Auteuil reprend la structure.

#### Des hommes et des femmes debout

La pastorale au sein de notre établissement est ouverte à tous. Elle prend en compte chaque élève pour le soutenir et l'aider à se construire humainement et spirituellement.

#### Trouver un chemin ensemble

Quelles que soient nos cultures, religions, nous œuvrons ensemble à rendre la vie sur l'établissement agréable à tous : élèves, familles et professionnels. C'est dans le respect et le dialogue à travers des temps d'échange et des moments conviviaux que nous favorisons la rencontre afin de former une communauté.

### **Organisation**

L'équipe de l'animation pastorale se met au service des jeunes pour prendre le temps de parler, mais surtout de les écouter. C'est dans ce cadre que des moments de partage et d'animation sont organisés que ce soit sur les temps scolaires, extrascolaires et d'internat.

#### Les actions

- Temps d'échanges et de débat sur des sujets d'actualités apportés par les jeunes ou les adultes
- Accompagnement à la vie chrétienne pour les élèves et les familles qui le souhaitent : catéchisme, préparation aux sacrements. Proposition de temps de prière et de messes
- · Parcours de foi
- Célébration interreligieuse lors de temps festifs et conviviaux
- Pèlerinage annuel pour les jeunes et les familles
- Projets de solidarité (bol de riz, ouverture à des projets humanitaires)